
顾超之前一直在等待，确切地说，
他和他的队友们一直还怀揣着一丝希
望，希望江苏队的情况能够迎来转机。
上赛季结束后，江苏队临时取消

了原本计划中的庆功仪式，据说当时
现场的许多布置都已经完成，接到通
知后的球员和教练们在意外之余，也
没有太放心上，可谁都没有想到，从那
时起，俱乐部的未来似乎在冥冥中就
已经确定下来。
“正式开始沟通接触，是在苏宁宣

布俱乐部暂停运营之后，当时才真的
发觉，应该是没有挽回余地了……”顾
超说。和他有相似想法的球员还有不
少，事实上，上赛季结束之后，顾超就
已经是自由身球员了，继续等待是尊
重、是情分，此后的离开则是必须、是
理所应当，正如外援瓦卡索、埃德尔们
所说，作为职业球员，球还是得踢下去
的。包括顾超在内，江苏队阵中有不少
当打之年的球员，一直没有同苏宁完
成续约，而今俱乐部暂停运营之后，有
传言称球员们被拖欠着的工资、奖金
要到今年12月才会补发。这些事情，顾

超暂且不愿多想，他只希望可以尽快
开始投入训练，迎接新赛季。
确定要离开南京之后，顾超也收到

了不少邀请，毕竟在他这个年纪，去国
内任何一支球队，都有足够实力竞争
主力，何况又是自由身。这种情况下，对
于新东家的选择条件也就变得简单，那
就是稳定。在浙江队之外，有两家俱乐
部先后抛来过橄榄枝，感谢对方诚意
之余，顾超最终还是选择了绿城，这里
有他要的稳定，有他熟悉的一切。
临别之际，顾超向江苏队和南京

的球迷道别，“舍不得回首，不忍道别
离。最好的团队、最好的教练、最好的
队员，我们一起摸爬滚打、荣辱与共、
互相扶持、攀上顶峰。一起赢得了永远
烙在我心中的这颗星，散落的星辰会
在别处继续散发耀眼光芒。感谢这五
年来和兄弟们共同走过的岁月，光阴
飞逝，时光如梭，过往回忆，皆为美好，
忘不了你们，忘不了我们。感谢球迷对
我的支持，也感谢你们对球队的不离
不弃，有球迷朋友转交的纪念品我一
直藏着，希望新赛季能用出色表现来

回报你们的支持和信任。”
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本周一晚上7点
半， 顾超飞抵佛山，

投入新东家浙江队
的怀抱。 在这之前的
几天时间里，他终于
敲定了自己的未来，

重新披上那身再熟
悉不过的绿色战袍。

时隔五年再度相
见， 顾超说这种感觉
就像“出去放了个假，

现在回家了”一样。这
五年里， 他成长了许
多， 捧起了联赛冠军
奖杯， 同时又年过而
立。但要说心情，还真
没什么两样：“除了感
恩，就是感谢。 ”

本版撰稿 首席记者 刘闻超

地重游，他说“回家真好”

周一下午，浙江队官方宣布了顾
超的加盟，或者确切地说，应该用“回
归”这个词。五年前，顾超离开当时的
绿城加盟江苏队，五年后他回来了，一
切都是缘分。

中泰基地，这是个再熟悉不过的
地方，那时年轻的顾超在这块训练场
球门前做了无数次倒地扑救的练习，
2011年刚去那会儿，顾超才22岁，能够
在那个时候就挑选他成为本队主力门
将，足可看出浙江队的眼光与信任。
“当车开进基地的那一刻，感觉就

像是放假归队，特别温馨。”顾超说。在
前往佛山和球队会合以前，顾超先从
上海出发去了一次浙江俱乐部，并在
那里完成了加盟仪式。结束之后，他又

马不停蹄前往萧山机场，准备乘坐前往
佛山的班机。这一路上，他没有闭眼小
憩，平稳的机舱内，顾超内心的思绪确
实感慨万千，他想了很多，又憧憬着许
多。“很多事情，很多画面就像放电影
一样，在脑子里翻转，我记得自己刚刚
去浙江队的时候，也是刚刚开始征战
顶级联赛的时候，然后从浙江去了江
苏，这五年里，无论是当时浙江队的一
些球迷，还是南京的球迷，都非常支持
我，尤其是在我遭遇一些挫折的时候，

这些记忆永远不会改变的。”顾超说。
这次去佛山，顾超的任务一点不

轻，由于江苏队遭遇的特殊情况，使得
包括他在内的许多球员，都只能在相
当长一段时间里自发训练，因此顾超
需要花时间尽快融入浙江队中，“我是
个比较简单的人，就想尽快投入到训
练和比赛中，因为之前都是我自己在
训练，现在对于训练场的渴望还是很
迫切的，这次过来我没带什么别的东
西，基本上全都是训练装备。”

回忆像电影
感觉很温馨

“选择绿城是因为熟悉和稳定”

前天，抵达佛山的顾超已经加入到浙江队的冬训
当中。由于到队较晚，他并没有参加球队之前同

海港的两场热身赛。虽说曾经效力过浙江队，并且现
在还顶着中超冠军的头衔，但这次回来，顾超显得很
低调，他非常清楚，荣誉已经成了过去，“回家是回家
了，但我要从一个新人做起，拿出好的表现去回馈俱
乐部对我的信任。”

“浙江队的管理更职业”

东方体育：和浙江队之间的沟

通过程是怎样的，你考虑了多久？

顾超：在苏宁方面宣布停止运
营俱乐部后，才和浙江队这边有了
一些接触，其实这些年来一直比较
关注浙江队，与吴少 吴总也有沟
通，我曾经效力过浙江队，在那段
比较稚嫩的时光里，和浙江队一起
经历了许多成长，现在能够再回
来，本身也是一件很开心的事情，
所以我们双方几乎是一拍即合，很
快就达成了一致。

东方体育：是什么因素促使你

最终做出了回归浙江队的选择？

顾超：上赛季夺冠后，我也收
到了来自浙江俱乐部的祝福，尽
管我离开浙江队很久了，但在此
期间，和俱乐部的吴总等有着不
错的关系，彼此间保持了非常好
的友谊。包括之后与焦总的交流
也感到很亲切，俱乐部管理层都
是队员出身，他们非常能够理解
球员的心情，知道我们需要什
么、在意什么，所以接触下来之
后感觉真的很好，内心也有共
鸣。这次回归，就是一种回家的
感觉，浙江俱乐部更职业、更稳
定，而且更温暖。

东方体育：从当时离开浙江队，

到现在重回浙江队，有什么不同？

顾超：最大的不同就是年龄上
（笑）。其实心情上我觉得真没有什
么不同，只是自己周围发生的一些
事情，自己有过的一些经历变得不
同，内心上还是一份感恩和一声感
谢。感恩、感谢在这些过程中一直
陪伴和支持我的人。

东方体育： 这些年浙江队在中

甲，对他们的比赛想必也一直关注吧？

顾超：那是肯定的，只要有时
间，我都会看看他们的比赛，去年
年底他们在冲超附加赛上差点就
能胜出了，当时我还很替他们感到
惋惜。

“坚信办法总比困难多”

东方体育： 在敲定加盟浙江队

前的这段时间，你是如何度过的，这

个冬训对你和你的一些原江苏队友

们而言，是不是最困难的一次？

顾超 ： 基本上都是自发在训
练，周末的话再去加练一下，主要
还是为了保持必要的身体状态，因
为确实职业生涯里从来没有碰到
过这样的情况。抱怨也解决不了问
题，我相信办法总比困难多，只有
自己想想办法多练练，做好准备迎
接未来更系统的训练备战。

东方体育 ： 刚刚拿了中超冠

军，现在到了新的球队 ，会如何去

要求自己？

顾超：重新开始，放低姿态。多
去学习新教练的优秀理念，我觉得
运动员直到真正退役之前，都是可
以不断去挑战自己的，进步和提高
这方面是没有极限的，我很希望自
己可以变得更好。

东方体育 ：这几年里 ，你觉得

自己最大的进步在哪里？ 要在新环

境中投入竞争，做好准备了吗？

顾超：从年龄上来说，我觉得
自己处于一个守门员职业生涯黄
金的阶段，包括身体、技术、心态、
经验，都和以前有了不少变化，我
更加稳健、更加成熟，也更富有经
验，这些无论是对我自己，还是对
球队在比赛时都会有积极的帮
助。

放低姿态，重新开始
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